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七夕会

美 食

看好友女儿蔓菁的结婚相册，
新人拍照的取景地居然在千里之外
的阿拉善，在“蚂蚁森林”合种他们
的爱情树——花棒的基地。其中一
张，新人分立在基地木牌的两旁，女
的白色婚纱摇曳生姿，男的西装革
履风度翩翩，让背后的荒莽地，顿时
有了柔软，有了浪漫，有了生境。蔓
菁的脸上，带着春风般温柔和煦的
笑，竟让我想起列奥纳多 ·达 ·芬奇
笔下的蒙娜 ·丽莎，被佛罗伦萨来的
女士温柔以待的背景，也是一片嶙
峋、不毛和枯干，但她的脸上没有尘
霜，笑得神秘而温柔。
蔓菁听了非常欢喜，说，

“阿拉善”这个地名就叫人欢
喜，阿拉就是我们，种一棵树
等于行一份善，我们飞去那
里拍婚纱照，给即将到来的
新生活一个难忘的刻度，也希望自
己的婚姻像“沙漠姑娘”花棒一样经
得起考验。虽然现在那个地方，一
只老鼠跑过去都看得清清楚楚，等
我们钻石婚的时候再去，估计一头
牛钻到里面也被树木遮住了。说罢
咯咯笑了，很为自己的想法得意。
我也笑了。人种树，同时寄托

了自己的理想和信念，这是树的情
深意长所致呀。
很高兴自己也是一只五龄长的

蚂蚁。迄今，用行走和生活缴费获

得的能量，种下了11棵树：柠条2

棵、梭梭树3棵、沙柳2棵、花棒1

棵、沙棘1棵、榆树1棵、侧柏1棵，
分别在鄂尔多斯、临夏、阿拉善等
地。种树，成了日常生活的一个抓
手，多了这个抓手，生命就多了一层
意义。去年，自己还参与了“我有一
棵树，长在阿克苏”2021“我为汽车
种棵树”大型公益活动。春节前，还

收到了阿克苏冰糖心苹果
的爱心回馈。脆甜的苹果
和不一般的来历，瞬间打动
了好几位朋友，纷纷表示，
活动若继续，他们也要加

入。还有人提议，到时候组团去看
树，不妨为当地小朋友带些学习用
品。对对，去一趟不容易，我们要利
益最大化。大家都很兴奋。
种树，听起来很简单的事，在贫

瘠的沙土上，却不容易。先要用麦
草在沙地里打出一平方米左右的草
方格沙障，然后在格子中间挖出至
少有五十厘米深的坑，把两三棵树
苗种上，浇上一桶水，才算完成。疏
密有间的沙障，在无边无际的沙漠
中，如铺开的渔网。花棒要在沙漠

里站稳脚跟，根系要努力伸展到十
多米深远的地方。每一棵在网眼里
挺身的树，三五年内是老僧入定的
样子，不会有容貌上的改变。真有
点像耶稣受难，扮演一动不动的死
人，时机到了，复活。恐怕只有天边
月，懂得这份隐忍、寂寞与苦涩。
生活在绿化几近饱和的江南，

不需要付出种养的劳苦，每天就能
享受树木清新的团宠，幸福只道是
寻常。然而在中国辽阔的版图上，
沙化土地面积高达172.12万平方公
里，目前还有30万平方公里没能得
到有效治理。若是用现在1980平
方公里/年的治理速率，就要用上
152年才能全部治理，远远达不到
2035年完成美丽中国建设的目
标。这好比人身上带着的隐疾，在
没有根治前，就不能忽视它的存在。
今年给自己定了两个目标，一

是以家庭名义继续参与“我有一棵
树”的活动，这也是家中老小的心
愿；另有一个五年计划：在“蚂蚁森
林”攒215.68千克能量种一棵胡
杨。那是能活千年的树啊。沃尔
特 ·司各特在小说《中洛锡安之心》
中写道：我们不是为自己，而是为后
代子孙种树。当某一天自己离开这
个世界，树将代表自己活在天地间，
我种故我在。如果五年时间能换取
一棵胡杨，这真是，太便宜我了。

到远方去种树

一场由一
群可爱至极的
少年儿童撑起
的朴朴素素的
朗诵会举办
了。组织这场朗诵会的是
不久前成立的市少儿朗诵
艺术团。这是在冬奥会结
束不久，我太太从手机上
看到的一则信息。得知这
个好消息，我好不兴奋，就
想找个擅写作的立马去详
细采访一下。
我是特别推崇这样一

场演出、这样一个民间组
织的。进入新的一年后，
朗诵协会暂无可能有大的
作为。现在有这些小朋友
们，不惜花费时间和精力，
把兴趣放在语言艺术上，
我十分感动和欣慰。有句
话说得好：少年强，则中国
强。上海的少儿朗诵群体
走在前头了，值得欢呼。
我们不是着眼于朗诵艺术
的普及吗？那么从小孩抓
起，也是一个不错的选
择。我相信，市少儿朗诵
艺术团这支队伍，一定会
得到广大市民的支持，同
时也定会推动和激励成人
的朗诵活动健康运行。不
久的将来，一大一小两支

队伍并肩作战，相互扶持，
相互学习，朗诵艺术便可
遍地开花。
面对小朋友们带来的

激动人心的前景，总想出
一点力。我不擅当老师，
也就只能提几点建议，希
望对小朋友们及背后的大
人们有一点参考的价值。
有一条主要提醒搞培

训、辅导的大朋友。我以
为，表演二字至关重要。
事实上，朗诵艺术最接近
的，是表演。虽然并非是
演员才有资格上台朗诵，
但当老师的一定要强调向
表演靠拢，朗诵爱好者应
尽可能地多学一些表演，
懂一些表演。懂了表演，
就可以知道如何在台上放
松，如何在台上展开思考
（这也是观众最想感受到
的），如何在眼前出现一幅
幅相关的画面，以及由衷、
有激情。这当然也对老师
们提出了严格的要求，因
为有些老师并非专业学表
演出身。
另一条是，小朋友们

都应该自觉意识到，朗诵
作品的内容都是触及人们
灵魂的，那么朗诵者自己
也应当是小小的“人类灵
魂工程师”。我们要拥有
雷锋那样的人品，为人处
世要正正派派、光明磊落，
至少有一份向雷锋学习的

真 诚 的 心 。
这样你站到
台上，才是踏
实 的 ，自 信
的，充满倾诉

欲望的。首先要做到这
个，再加上技巧层面的东
西，你的朗诵才会达到目
的，即：打动观众，启迪观
众，和观众产生共鸣。
少儿朗诵团的小朋友

和大朋友，欢迎跟我们多
交流交流喔！

少年强则中国强

复旦大学是中国人自
主创办的第一所高等院
校。1902年，马相伯借天
主教徐家汇天文台余屋为
校舍，创办了震旦学院。
1905年，为反抗教会势力
干预校政，于右任、邵力子
等130名学生愤然脱离震
旦，支持马相伯在吴淞复
校。1905年9月14日，复
旦公学在上海吴
淞提督行辕正式
开学，1917年定
名为复旦大学。
曾是复旦学生
会、上海学联领袖的朱仲
华同学与邵力子先生是同
乡，关系比较密切。他曾
听邵先生说过，复旦得以
重新办学，全仗孙中山先
生的大力支持。那么，复
旦与孙中山先生之间，有
着怎样的渊源呢？

1911年武昌起义爆
发之时，复旦在吴淞的校
舍因军事需要，被光复上
海的驻军占用，学校不得
不停课。1912年，孙中山
先生在南京就任临时大总
统。因他素来关心教育事
业，校方便派于右任、邵力

子、刘成禺等专程赴南京
晋谒孙先生，陈述校舍之
困难。孙先生对国人自主
创办的这所新式学校十分
重视，立即批示将徐家汇
的李鸿章祠堂改成校舍，
并指示财政部从国库中拨
出专款银币一万元，资助
复旦搬迁修缮之用。消息
传来，复旦师生欣喜若狂，

大家都十分感佩中山先生
助学兴学之精神。4月，
马良、于右任等7人致函
孙先生，请他出任复旦校
董。孙先生欣然应允。

1919年 5月 6日凌
晨，时任复旦国文教员兼
《民国日报》总编辑的邵力
子接到了北京学生发起反
帝爱国运动的电报。他连
夜在报上刊印消息，并向
孙中山先生电告。孙先生
指示：“《民国日报》要大力
宣传报道北京学生开展的
反帝爱国运动，立即组织
发动上海学生起来响应，
首先是复旦大学。”邵力子
当日即携带《民国日报》赶
往复旦大学，在朱仲华的
帮助下，紧急召集全校同
学，宣读报上新闻，慷慨激
昂地鼓舞大家：“北
京学生有这样的爱
国热忱，难道我们
上海学生没有？！”
全校上下一片沸
腾。复旦二百余名同学参
加了上海各界举办的国民
大会，并参与分队游行，到
南、北政府和谈代表唐绍
仪、朱启钤住处，要求转达
上海国民大会的决议。

5月21日，北京学联
宣布全市学生罢课，由复
旦学子倡议筹建的上海市
学生联合会随即响应，上
海学生罢课。罢课一直持
续到5月26日，仍然得不
到北洋政府的明确回复。
据朱仲华回忆，5月29日，
他和同学接到口信，说“孙
中山先生来了电话，叫我
们学联去两个人，时间在
今晚七点，地点在西藏路
南京路口老晋隆西餐馆，
他有要事，要和我们密
谈。”虽然当晚孙先生并没
有亲自会见两位同学，但

他派人传达了口头指示，
大意是：“这次你们学生罢
课，完全出于爱国热忱，中
山先生非常赞成。但是目
前这样温温吞吞下去是不
成的，势必会旷日持久，贻
误时机。中山先生说，你
们学生应该再大胆些进行
活动，不要怕这怕那，要有
牺牲精神，要有突击行动，

要扩大阵线，设
法激起怒潮来。
万一工部局出来
抓人，中山先生
已经为你们请好

外国律师！一定会出来为
你们办交涉的，你们放心
大胆干好了！”有了孙先生
的鼓励，同学们斗志昂扬，
进入租界与帝国主义势力
进行了义正词严的斗争。
6月2日，孙先生在寓所会
见了朱仲华等，他勉励道：
“你们能攻破上海这个帝
国主义的顽固堡垒，是很
了不起的胜利！这是同学
们团结一致的力量！”“团
结就是力量，分裂导致灭
亡。”
这年10月，孙中山应

复旦校长李登辉之邀，为
师生作了题为《救国之急
务》的演讲，高度评价了五
四运动。1923年1月，复
旦留美学生程学愉（后来
的程天放）欲加入国民党

而未能筹措入党
资金，孙先生知道
后，即批示准许他
入党，“以后当免
留 学 生 入 党 基

金”。1923年2月，从广州
回沪的中山先生应复旦学
子邀请，欣然在《复旦年
刊》上题写了“努力前程”
四个字，勉励复旦青年当
学有所成，将来报效国家。

1925年3月12日，孙
中山先生在北京不幸逝
世。消息传来，复旦学生
悲痛万分，隆重集会哀悼
中山之逝。恽代英、邵力
子等都发表了演说。三年
后，复旦师生再次集会纪
念，陈望道、陈布雷等发表
了演讲，会后，还专门出版
了纪念专刊。
今年3月12日是孙中

山先生逝世97周年。谨
以此文缅怀伟人，纪念孙
中山先生为复旦大学的发
展、为青年学子的成长所
做出的努力与贡献！

孙中山与复旦大学

惊蛰一过，南方的土地复苏
了。随处都是令人欣喜的变化：
山樱酝酿好了嫩芽，垂柳准备好
了新叶，海棠点染上了红晕。河
边小路旁、树荫下杂草里，一种
野草开始蓬蓬勃勃地生长起来，
那就是艾草。现在正是艾草最
嫩的时候，刚萌发出来时还贴着
地表，躲在草丛中很不容易被发
现。过了一个礼拜再来看，已经
一簇簇地长起来了，大的有十几
厘米高。要采摘制作艾米粿的
艾草，就是现在了。
周末天气晴朗温暖，一家人

来到公园。野餐过后，便开始寻
找艾草。四岁的儿子第一次认
识艾草，十分兴奋，跑在最前头
探路。小手从草茎上掰下一段
嫩叶，凑近了闻一闻，又拿到我
鼻子下面：“妈妈，你闻闻。”“嗯，
是艾草的清香味。”在茎干上轻
轻一掐，整一小束嫩芽就摘下来
了。因为它是一丛丛抱团生长
的，可以顺着一路摘过去。最
后，我们摘了满满一大袋子回

家，连拇指都
沾上了艾

草的气息。
艾米粿是我的家乡江西赣

州的传统小吃。赣州位于江西
最南端，这里的气候温暖湿润，
盛产稻米、茶叶和脐橙。赣南人
把用米或面做成的点心叫作米
粿。地道的赣南早餐里少不了
米粿，腌菜米粿、黄元米粿。重
阳节时，家家户户用新收获的本
地红薯和芋头
做成番薯米粿
和芋头米粿，
庆祝丰收；艾
米粿则是从初
春到初夏这段时间里必吃的。
把艾草洗干净，放进沸水里

煮软，一大把蓬蓬松松的嫩绿色
立马缩成了一小团黏黏糊糊的
深绿色。和苏浙这边清明时节
时兴吃的青团不一样，赣南的艾
米粿不仅是取其汁液，还要把叶
片和嫩茎全部剁烂和入面团里，
这样艾草特殊的香味被更多地
保留了下来。把剁烂的艾叶和
汁水一起和入面粉，揉匀，面团
变成了草绿色。艾米粿有咸甜
两种口味。咸的形状像个大饺

子，里面包的是腌菜、豆干丁、腊
肉丁和江西人最爱的剁辣椒。
甜的一般不包馅，面团里和入白
糖水，搓成小球粒，放进印模中
按压成型。刚出笼的艾米粿鲜
绿透亮、质感软糯，是家乡春天
里最应景的一道小吃。
每到初春时节，巷子口、校

门外就冒出来不少卖艾米粿的
小摊子。小三
轮车上放个煤
炉子，炉子上
一口大蒸锅，
热腾腾的蒸汽

从锅盖的缝隙里钻出来。车上
还架着一块大木板，阿姨穿着做
饭用的围裙站在木板前，一边招
呼着生意，手里不停地和面、擀
皮、包馅，卖完一笼，新的一笼又
蒸上了。妈妈下班路上会买艾
米粿带回来，我放学回来肚子饿
得咕咕叫，总要先吃几个垫垫。
先吃一个咸的，辣得“呼哧呼哧”
直流鼻涕，再吃一个甜的解解
辣，两个口味真是最佳搭档。
摘来的艾草带回家，我们和

儿子一起一根根地拣选，丢掉混

杂的野草
和 泥 土 。
拣好的艾草留一半装在保鲜袋
放进冰箱里冷冻起来下次用。
有了艾草还不够，腊肉也是必不
可少的原材料。今年没有回家
过年，妈妈特意从老家寄来了一
大包香肠和腊肉，让我们一家三
口小团圆的年夜饭也有了家乡
的年味。像包饺子一样，用手指
细细地把面皮捏出波浪形卷边，
鼓鼓囊囊的艾米粿就包好了。
小时候，家里倒是从来没有

自己做过艾米粿，因为街上到处
都有卖，想吃就路上顺手买几
个。现在远离家乡千里之外，吃
不到了，便格外想念这个味道，
于是依葫芦画瓢地自己动手做
起来。味觉的记忆出奇地深刻，
就算时隔多年，一闻到那香喷喷
的腊肉丁，吃到艾草独特的清甜
味道，牙齿触碰到面团软糯黏牙
的口感，立马就回到了儿时。
吃过阳春白雪的日本和果

子，吃过考究精致的广式早茶点
心，可最惦记的还是简单朴实的
艾米粿，因为这是家乡的味道。

家乡的艾米粿

这座小镇陪伴着我，从比“十有五而志于学”更稚
嫩的年纪，到比“四十而不惑”更通透的当下。
镇子不大，工作单位也离家不远，步行十来分钟便

可到达，途中仅有一个十字路口。一晃数十载，路口周
边的店面仿佛年年岁岁都在改头换面或是改名换姓，
久了也就不费那精神头去分辨和回忆了，只把最深刻
的印象留给了学校门口的“千里香馄饨店”。没了年轻
时为了理想日拼夜拼的热血和干劲儿，我奉行的理念
逐渐转变成了“唯有家人和美食不可辜
负”。即便不时冒出来的白发总在提醒我
青春韶华已在悄悄挥手作别，我也不认为
自己已经在向着“老”靠近了。我不是诗
人，也不是作家，在思绪悠扬的时候却也喜
欢把微观的感受拓展到鸿篇巨制的人生。
细细想来，每天行走的路线不曾更改，那需
要我穿过的路口也从未变换，生命里难以
抉择方向的路口倒已经闯过了很多。
我看似，或者说也确实只是一个乡村

学校里的小教师，每天守着那一方讲台，批着一沓沓作
业本，教育一个个可爱的孩子，勤勤恳恳又默默无闻，
但也实实在在地一直在试图把自己的生活经营得风生
水起。经历过事业不顺的打击、割舍过一段不合适的
感情，如今看淡了聒噪的沉潜规则、放下了世俗的明争
暗斗，有了相守的知心爱人、抚育一双儿女长大、看到
亲爱的父母身体康健，都让我感到莫大的知足与幸福。
有的人崇尚“荒谬的苦难哲学”，认为我们应该感

谢苦难、拥抱苦难，但我回想那些在站定于一个个人生
路口时的迷茫失措，觉得苦难不值得被赞美，该去肯定
的从来都只是面对苦难不退缩的魄力和胆识。“要想成
为胜者，先要成为勇者。”这是每个路口都在给我的启
示。我想，这个小镇还会陪伴我许久，那个路口亦然。
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